

Que no se oiga otra voz, trabajadores. Que no se lea otra palabra. Es y será la voz de los trabajadores españoles, hasta que se consiga

# JUSTICIA SOCIAL

Órgano de las Agrupaciones Socialistas Menorquinas y de la Federación Obrera de Menorca

## LA BARBARIE ORGANIZADA

### VEINTIUN AÑOS DESPUES

Hace veintidós años la pistola de Villain terminaba con la vida de Jean Jaurés, posibilitando con el crimen al servicio del capitalismo el desencadenamiento de aquella guerra que se estaba preparando "para terminar con la guerra misma". Así era de paradójica toda aquella gente de "buena fe" puesta al servicio del capitalismo, sin excluir la prensa seudoliberal y chovinista que inventó lo de "la guerra para terminar con la guerra" coronando con éxito la preparación ideológica para la infame matanza. La industria pesada es lo suficientemente potente para terminar de prostituir las plumas venales puestas al servicio de la burguesía y para amontonar los paquetes de billetes al lado de las bobinas de papel continuo.

Fracasada la socialdemocracia alemana incluso por el confusiónismo de su grupo parlamentario en donde sucumben los estériles esfuerzos de Carlos Liebknecht y otros catorce diputados más, Jaurés, que ya había estado en Bélgica preparando la negativa del proletariado a toda acción guerrera, era un estorbo que taponaba la única salida del impase en el que se encontraba encerrado el capitalismo. Y cuando el capitalismo tropieza con un obstáculo de tal índole, ya se sabe, o el capitalismo termina con el obstáculo o el obstáculo termina con el capitalismo. En realidad la sentencia de Jaurés fué firmada en Sarajevo el 28 de Junio.

De aquella guerra "para terminar con la guerra" recibieron los pueblos una buena herencia de 17 millones de muertos, 23 millones de heridos, 3 millones de viudas y millón y medio de huérfanos. Al artificioso período de reconstrucción sucede una crisis económica insalvable; y el fascismo como cínica negación de la libertad. Otra de las hipotéticas conquistas que iban a lograr los combatientes. Y el fascismo ni es la libertad ni la solución del paro forzoso. La libertad y el pan no pueden conseguirse bajo el anárquico despotismo del sistema capitalista en donde los hombres son esclavos de las cosas. La libertad y el pan sólo puede obtenerse suprimiendo las clases y erigiéndose el pueblo en dueño y jefe de la producción como en la U. R. S. S.

En medio de las tinieblas en que desde 1914 se debate la civilización burguesa, Rusia constituye un resplandor en el abismo. Y así como con frase de Voltaire—el maestro es una luz que el fraile intenta apagar, hoy, al cabo de dos siglos, la frase de Voltaire tiene cierta parcialidad simbólica. Rusia es la luz que intentan apagar, pero que recibe los más ciertos soplos desde Roma, como si ésta estuviera eternamente condenada a ser el eterno

verdugo de todas las obras redentoras.

El conflicto italoabisinio, no es más que una parte del conflicto fascista que, lo mismo que lleva a Italia al Africa oriental, hace que el Japón practique en China el monroismo asiático, como que Alemania sueña con su expansión por el oriente de Europa amenazando la integridad de Rusia. Y en última instancia ese conflicto es la inestabilidad de un sistema de producción que se desborda de su cauce político exigiendo nuevas normas de humana convivencia.

En el fondo, Abisinia puede ser un nuevo Sarajevo corregido y aumentado con todos los adelantos de la navegación aérea y todo el progreso de la Química. Y en en el fondo, en la superficie, y en toda su extensión, quizá el principio de fin de un sistema que está pidiendo a voces el azadón del sepulturero y una fosa bien profunda en donde no pueda constituir el menor peligro su descomposición.

Cuando Wilson en un sueño de idealista trata de fundar la S. de N., el capitalismo yanqui lo trae de un tirón a la realidad haciéndole desenterrar del organismo del que fué principal fundador. El representante de una burguesía bien aprovechada tiene que dejarse de romanticismos y comprender que desde el punto de

vista idealista tanto Roma, con su catolicidad cristiana, como Ginebra, con su otra catolicidad pacifista, son dos perfectos fracasos mientras los hombres no logren terminar con el antagonismo de intereses. Si en aquel entonces el gesto del capitalismo yanqui pudo parecer un tanto cínico, acháquesele a que los Estados Unidos no es una nación vieja ducha en ese arte hipócrita de la diplomacia del que ya era maestro Londres en tiempo de Napoleón. Hoy, al cabo de los años y de todos esos rodeos y vericuetos que no logramos entender los pobres mortales alejados de las cancillerías, los casos de Manchuko, de China y de Abisinia ponen al descubierto que la S. de las N. no es más que el Consejo de administración del capitalismo para repartirse mejor lo poco que en el mundo va quedando libre de la influencia del imperialismo capitalista.

Ni China ni Abisinia ni ningún pueblo de los que empiezan a ser objeto del botín imperialista pueden esperar nada de los paladines de la civilización burguesa. Es sólo el proletariado, como representante de una nueva civilización, el que ha hecho suya la bandera de la verdadera liberación nacional, enfrente del manoseado liberalismo burgués que si al principio de su vida fué un auténtico exponente de liberación y progreso, hoy sólo representa la libertad del crimen organizado y el progreso en el arte de la rapiña.

Jean Jaurés, más humanista que marxista, con sus frecuentes escapadas al campo idealista, con su

verbo cálido y persuasivo, llega a la muerte legándonos una lección que no podemos olvidar. La burguesía no atiende a razones cuando se trata de convencerla y no de vencerla, como diría Fernando de los Ríos—nuestro Jaurés—. No es con discursos como se puede terminar con las catástrofes que tienen su origen en la propia raíz del régimen capitalista.

No es votando créditos de guerra

MODESTO LLANO

## NUESTROS LITERATOS

(Del libro en preparación «Mirando a España».)

Aún hoy, nuestros escritores congregados en el lado allá de la lucha,—en el lugar que les corresponde,—por que otro sitio pueden tener más que el destinado a lo caduco e inservible, pretenden desde la ruinosa atalaya que habitan, resucitar la fantasía que impregnaron a los mitos de sus creaciones, a toda esa literatura de figón o alcoba de prostíbulo. Con reminiscencias patéticas de covachuela y sensiblerías de señorío ruin y sórdido, aun desean mostrarnos en sus libros o producciones de teatro y cinema, pestilencias de antaño, cuyo hedor a moho de antiguo pergamino, trastornaría nuestro olfato y nuestros sentidos. Pero se equivocan: la repulsa de la nueva generación que crece y avanza, les dice y alecciona mercedamente, indicándoles el camino único que deben emprender, o sea el que tranquilamente al final de nuestra vida nos conduce del ataud al catafalco. Semejante piara de «mentalidades», intentan sugerirnos bellezas sin fin y mostrarnos motivos sentimentales que según ellos, «los aires del marxismo», han insensibilizado a los jóvenes que militamos en la valiente vanguardia del intelecto español.

¡Aún quieren los fabricantes del idiotismo, uncirnos a la carreta que ellos

hace tiempo arrastran para elevarla al pináculo de su consagración! Repiten sus eructos literarios y nos endilgan lo anticuado de sus estrofas sobre, «el riente campo andaluz», «la mocita pinturera del clavel y falda gitana», o aquello, «del majo caballista montando jaca torda», etc. etc. Otros nos hablan de la «jota a la Pilarica» y del «testarudo baturro» o «manolas de navaja en la liga» y todo.

Sus mentalidades de caimán y su visión triplicada de miopía, no les hace comprender, ni ver lo imposible de sus bastardas y tardías intenciones. Para ellos, la campaña andaluza, los riscos extremeños o los llanos de Castilla, disfrutan hoy como ayer, de la exuberancia en el labrantío y de la felicidad que éste otorga a sus moradores.

Cuan indignante resulta en las actuales circunstancias, que estos pedantes de villorrio, haciéndose los desentendidos de los males sociales y económicos que aquejan al pueblo, levanten descaradamente su tinglado de marionetas y guignol y nos sermoneen pamplinas y estupideces que resuman virulencias de ayer y que son un sarcasmo y un desafío, al pueblo trabajador que soporta miserias sin fin y cuyo drama social, ha manchado tantas veces con su sangre los campos y ciudades del país.

Estos grajos,—que serán en un próximo plazo barridos por la mano férrea de la revolución,—payasos constantes de panzudos adinerados y prostitutas de postín, vuelven la espalda a la realidad y con gesto despreciativo, se entregan a solazar y distraer con sus «creaciones» a su corte fatua de aduladores para que la ayuda no falte al tinglado de su farsa.

Aun hoy, «consagrados» como Peman, Carretero, de Ors, Quintero, Benavente, Unamuno y otros, influyen en la vida cultural del país, sosteniendo ese tablado de carcomidas maderas para que no cedan al impulsor huracán que crea las nuevas concepciones. Sin embargo, esta grey, ya solo merecedora del nombre de rebaño, no ignora del peso de las realidades. Los pistoletazos del fracaso les hieren en el corazón y, cuando al palenque literario salta un García Lorca que con «Yerma» les inutiliza convirtiéndoles en informe bulto de pingajos, su baba caracolera y su odio, les incita a ejecutar ridículas piruetas de ganso de dibujos animados.

Entonces, lo que fué antes silencio despreciativo hacia el que con su indiscutible talento supo destrozarlos, hoy son histéricos graznidos de aves de corral hambrientas, formando un original concierto cuyo ruido es semejante a la uniformidad armónica de las orquestas guaraníes o las de los negros indígenas de las Islas Marquesas.

Las profundas grietas formadas en el terreno intelectual español, han producido un enorme abismo, el cual es totalmente imposible salvar mientras vivan tales cacatúas «consagradas» que vuelven la faz al sol temiendo al poder de sus rayos fulgurantes y olvidando, que la inteligencia es Luz y que sin luz, las tinieblas realizan su obra de destrucción llevándoles al insondable pozo de las incomprendiones de donde no han de salir jamás.

J. FUENTES CALDERAS

## JEAN JAURES

Veintidós años ya. Veintidós años transcurridos desde que cayó la primera víctima de la Gran Guerra. Jaurés. Veintidós años hundidos en el fango de la organización capitalista, veintidós años perdidos casi totalmente para la victoria del Mundo. En ellos sólo un pueblo supo encontrar el rumbo de sus destinos: Rusia. Los demás no han sabido sacudirse el yugo de este Moloch que es el capitalismo, que para subsistir hace posible en el Mundo el hambre y la guerra.

«El día en que el Universo tuvo las venas abiertas—el cuerpo de Jean Jaurés—, volvió a la tierra materna», dijo en un verso admirable Mme. de Noailles. Las venas que se le abrieron al Universo el día de la muerte de Jaurés no se han cerrado durante estos veintidós años; pero la sangre que de esas venas ha salido no ha bastado a los municioneros ni a los grandes industriales. En el Mundo hay hambre, en el Mundo hay paro, las masas están desesperadas; peligran los privilegios, el bienestar y los millones amasados con lágrimas y sangre proletaria. El capitalismo necesita otra guerra. Cada día que pasa siente de un modo más apremiante esta necesidad, y a satisfacerla va ya franca y descaradamente.

La situación es la misma que en 1914, al cabo de estos veintidós años de pacifismo mentidos, de conferencias inútiles y de desarmes en proyecto; nos encontramos como si nada hubiera pasado durante los cuatro años en que se desarrolló la mayor tragedia que han conocido los tiempos.

Sin embargo, si estos veintidós años han sido perdidos para el Mundo, el proletariado ha sabido sacar de ellos el fruto magnífico de una experiencia de valor incalculable, y hoy, ante el aspecto que ofrece la política internacional, ante la amenaza que sobre él se cierne de una nueva matanza, se apresta a terminar con las guerras y con quien las hace posibles.

Si a la muerte de Jaurés pudo salvajamente exclamar la reacción francesa: «Francia ha ganado su primera batalla», en el vigésimo primero aniversario de su asesinato, la clase trabajadora del Mundo entero debe hacer pública, briosamente, su voluntad de vengarle impidiendo las guerras.

Como recuerdo emocionado al hombre que lo sacrificó todo a la idea, tengamos presente en esta hora preñada de amenazas aquellas sus palabras de 1912, desde el púlpito de la catedral de Basilea, precisamente desde donde, en la Edad Media, los Papas predicaron las Cruzadas: «Hoy repetiremos las palabras grabadas en la campana de Schiller: *Vivos voco mortuos plango!*» Llamamos a los vivos contra el monstruo devorante de la guerra, que aparece en el horizonte. Lloramos a los muertos que agonizaron en los campos de batalla. Con la educación del proletariado, con la acción incansable de éste pronto podremos pronunciar la otra frase: «*Fulgura freingo!* Romperemos los rayos, los rayos de la guerra que amenazan a toda la Humanidad.»

# ¡LA CARIACA!

Corazones santos

Por el Tribunal de Urgencia ha sido condenado, en Madrid, a diecinueve años de prisión, el sacerdote don Baldomero Sánchez Fernández autor de la muerte de doña Apolonia Angulo.

A los dignos representantes de ALTAMIRA—léase, Caverna—les recomendamos las declaraciones de la criada de la muerta. Según la criada, el inocente páter tuteaba a la señora a la que en la intimidad llamaba Conchita, sin que la aplicación de este cariñoso diminutivo fuese obstáculo para que el aprovechado clérigo le pegase a alguna que otra vez a doña Apolonia.

No vamos a extendernos en demasiados detalles porque tenemos que ocuparnos de otro bendito padre de alma...negra, pero con los datos expuestos hay material suficiente para catalogar a don Baldomero como un perfecto ejemplar de Barrio Chino.

\* \* \*

Y vamos con el otro santo varón.

Se trata de don Antonio Guisot, cura párroco del término de Bolvir (Gerona) a quien la Guardia Civil detuvo al serle denunciado por Dolores Soler que le habían desaparecido 750 pesetas, sospechando, con grandes probabilidades de acierto, que hubiese sido el reverendo el que se hubiese alzado, sino con el santo, sí con las pesetas.

Esto, para que después hablen las derechas de los auxilios al clero; cuando van a tener que ser los seglares los que van a tener que pedir ¡auxilio! cada vez que se sospeche un clérigo en lontananza.

¡Ahí va eso, amigazos!

El 23 de Agosto, si el tiempo no lo impide, embarcará en Gibraltar a bordo del vapor italiano "Rex", con rumbo a Mejico, nuestro distinguido embajador en aquella República, don Emiliano Iglésias.

Se esperaba que, siquiera aunque no fuese más que por rendirle culto al patriotismo retórico, nuestro representante embarcase en un buque español. Aunque esto, claro es, nada importa para que en Méjico se estén preparando para recibir a don Emiliano como él se merece.

La sensibilidazz

Con bastante frecuencia se han hecho eco, sobretodo los diarios más o menos anfibios, de la fina sensibilidad del señor Alcalde Mayor de la Villa y Corte el distinguidísimo republicanísimo y cultísimo abogado don Rafael Salazar Alonso.

Como el movimiento se demuestra andando, vamos a dar una prueba de esa sensibilidad reproduciendo las palabras de nuestro compañero Vidarte con motivo de su intervención en el Tribunal Supremo en donde se ha visto el recurso por el asesinato de Rubio Heredia, a cuyo asesino representaba el señor Salazar Alonso:

"El señor Salazar Alonso es diputado por Badajoz. Yo, también. Y también lo era por la misma provincia don Pedro Rubio Heredia. Este humilde letrado que habla, tuviera estas u otras ideologías sociales un diputado muerto, nunca sería capaz de defender al que mata a un compañero de investidura parlamentaria concedida por la misma provincia."

Pajarito parlero

"La Voz de Menorca" tiene un pajarito parlero.

El pajarito le entería de las cosas ocurridas y de cuantas debían ocurrir. La lógica del pajarito es contundente y radical.

Porque hubo *quorum* al votar la ley de bonos ferroviarios, deduce: "Cabe suponer fundadamente que la abstención de muchos diputados libró a los señores Azaña y Casares Quiroga de ser procesados y acusados ante el Tribunal de Garantías Constitucionales".

Para llegar a tal conclusión es preciso que el pajarito conozca el pensamiento y la intención de cuantos se abstuvieron.

Nosotros deduciríamos lo contrario: Que se abstuvieron cuantos sentían bascas o vergüenza por una maniobra que consideraban poco decente.

Aclaración: Lo del pajarito no es ninguna alusión a ningún redactor que pueda ser aficionado a la caza del *pardal*.

ECOS CONSISTORIALES

## Los Gandules

Cuando una situación tan ridícula y extravagante como la que se encuentra nuestro bendito Ayuntamiento se prolonga tan persistentemente como viene sucediendo, por obra y gracia del nunca bien alabado don Alejandro y las huestes con las que ha logrado el célebre *ensanchamiento de la República*, el panorama toma caracteres de normalidad y llega a parecernos la cosa más natural del mundo.

La indignación, y el comentario apasionado, ceden paso al chiste y la burla, y éste a la indiferencia y al desdén sobre todo cuando se tropieza con un Ayuntamiento como el que tienen que padecer nuestros conciudadanos, que bien puede calificarse de modelo en muchos aspectos, sobre todo de gandería e ineptitud.

Desmembrado, reducido a menos de la mitad entre dimisiones y apartamientos, nuestro Consistorio es una pobre ficción de lo que debe ser un Ayuntamiento que rijan con eficacia los destinos de una población. Y por si nada faltaba, la gandería vino a enseñorearse de los pocos concejales que de cuando en cuando van a dar un vistazo por aquella Casa y se *dignan* asistir a una de las sesiones que celebran nuestros incommensurables ediles.

Pero lo importante es que ellos se hacen la ilusión de que trabajan mucho y hasta puede que en muchos casos tengan razón. Cuando se trata de encharcar a un compañero de la numerosa prole radical, cuando tienen que acudir a algún que otro banquetito o hay que saludar a algún personaje de la situación; nuestros ediles dejan la pereza en el salón del Ayuntamiento y acuden veloces a cumplir con estos duros deberes que el cargo impone.

Mas cuando se trata de hacer una inspección por los Establecimientos Municipales de Beneficencia para enterarse de lo que hacen las monjitas, o dar un vistazo por algunas calles, que más bien parecen vertederos públicos, o cuando se les habla del abandono en que tienen la sanidad y la instrucción pública y otros interesantísimos problemas que para ellos no existen, la gandería vuelve a hacer de las suyas, hasta dejarlos sumidos en un profundo sopor.

Hay otra fórmula para hacerles sacudir la gandería y esta es nada menos que cuando se habla de elecciones municipales. Entonces la diligencia y vivacidad de nuestros concejales toma caracteres insospechados. Bullen, se agitan, van y vienen, interrogan, se muestran propicios a hacer grandes cosas prometiendo el oro y el moro, aseguran hacer una labor jamás vista y todo por no dejar el carguito, al que están aferrados como una lapa.

La verdad que no comprendemos esta desesperación por conservar un cargo que no les dá más que disgustos, según dicen ellos.

A no ser que lo hagan para demostrar que en gandería no hay quien les gane.

Porque hasta el ser gándul, para ellos resulta un sacrificio.

# AZAÑA Y FRANZ

Yo creo que los recursos polémicos en el periodismo, obligan a veces ciertas licencias hasta cierto punto extravagantes y grotescas.

Así, me he permitido hoy juntar en el título de esas líneas, esos dos hombres que por si solo se repelen.

También la Naturaleza en su magnífica armonía y belleza tiene esos contrastes. Al lado de un muladar, de un estercolero cualquiera hemos visto infinidad de veces cómo se alzaba con su tímida belleza una de las más lindas flores.

Y si eso del muladar y del estercolero no lo decimos naturalmente por el señor Azaña, ya comprenderán nuestros lectores que no hemos de confundir a Franz con ninguna flor.

Esos ejemplares del periodismo grosero y hediondo de los que tan variadas especies poseen las derechas españolas, tienen aquí una rara muestra en el articulista de "El Bien Público", hombre que si bien no posee el don de la ecuanimidad y la cultura propias del hombre bien educado, tiene sin embargo algunas raras virtudes que le hacen acreedor de nuestra admiración más sincera.

No vamos a hacer naturalmente ninguna analogía del articulista del periódico monárquico local. Únicamente nos permitiremos dedicarle unos comentarios que nos ha sugerido la lectura de unos artículos que dedica a la más alta figura del republicanismo español que nos ha dado el cambio de régimen.

Al hablar Franz del señor Azaña se encoleriza, se agiganta, se le ponen de punta los pocos pelos que reaparecieron en su monda cabeza y busca en su mollera toda la gama de los insultos en cuya especialidad tanto sabe distinguirse la llamada buena prensa española.

Yo no se el efecto que ello pueda producir a los habituales lectores del periódico cavernario menorquín. El que nos produce a nosotros, sin embargo es excelente.

No se si será un acierto o una equivocación, pero para nuestras íntimas valoraciones políticas, casi siempre acostumbramos a buscar la consecuencia de nuestras actuaciones y el valor de nuestras conductas a través del comentario y del concepto que merezca a nuestros adversarios.

Yo creo que para el hombre sincero en sus ideales, noble en sus actuaciones políticas, nada puede llevar más la duda a su conciencia que verse alabado y aplaudido por aquellos a quienes él cree combatir y aniquilar.

Yo estoy segurísimo, que más que nuestros ataques, nuestras campañas y todas nuestras razones expuestas a la labor del señor Lerroux, lo que ha hecho más mella en la conciencia de los republicanos

radicales de toda España, es ver que su caudillo, es alabado y estimulado por la prensa conservadora y reaccionaria.

Un artículo laudatorio para el señor Lerroux publicado en las columnas de "El Bien Público", en el "Iris" de Ciudadela, estoy seguro que causan entre los partidarios de este político, peor efecto que diez que nosotros publicásemos en su contra.

De todo ello ya sacará la consecuencia el señor Franz de que a nosotros nos encanta ver su pluma demoleadora, (y no digo anarquista, porque el simpático cronista de "Fructidor" no me confunda con Pepe Ese) empleada en la más dura crítica del señor Azaña ya que ello por si solo nos bastaría para estar convencidos completamente de que su labor política era altamente beneficiosa para los intereses de nuestra nación y sobre todo estaba completamente de acuerdo con nuestras concepciones políticas.

Se espanta el señor Franz ante la posibilidad de la segunda edición, corregida y aumentada de la etapa gubernamental que se ha dado en llamar el bienio. Se espanta y al mismo tiempo se tranquiliza porque con muy buen sentido, llega a la conclusión de que los *cuatro gatos* que acudieron a los actos republicanos de Mestalla y Baracaldo no son ni mucho menos la opinión del pueblo español formada por los veinte millones de ciudadanos, que naturalmente no acudieron.

La verdadera opinión es la que acudió al acto celebrado por Gil Robles, como la verdadera opinión española estuvo otro tiempo formada por aquella concentración de Alcaldes en Madrid organizada por Primo de Rivera.

Si nosotros no tuviéramos noticias de que el fuerte de Franz no son precisamente las matemáticas, tal vez nos haría creer que todas esas concentraciones republicanas no eran más que una ficción. Pero también a nosotros nos tranquiliza conocer esa virtud propia del señor Franz que le permite equivocarse alguna vez y pensamos que al señor que se le olvida hasta la fecha del aniversario del periódico que dirige no sería justo pedirle una exposición verosímil del futuro político de España.

CLAUDIO

### Suscripción voluntaria a favor de los presos políticos y sociales

	Suma anterior.	67'30
A. Gomila . . . . .		0'50
Mateotti Irlés. . . . .		0'45
Luisa Irlés. . . . .		0'50
María Trujillo . . . . .		0'50
Angel Pardo . . . . .		0'50
A. V. . . . .		2'00
Pedro Sintés . . . . .		0'50
Pedro Goñalons Pons . . . . .		3'00
S. R. . . . .		2'00
	Suma y sigue	77'25

Los donativos al compañero Rogelio Timoner, de la Juventud Socialista.

## TEATRO PRINCIPAL

EL LOCAL MAS FRESCO DE MAHON

Sábado 27 de Julio de 1935. - Noche a las 9'45

Domingo a las 4, 6'45, y 9'45 y lunes a las 9'45

OTRO GRANDIOSO EXITO PARÁ ESTE LOCAL

Programa doble que batirá el record de los programas de verano, dos películas dos.

La divertida comedia musical **365 Noches en Hollywood** por JAMES DUNN y ALICE FAYE

El interesantísimo asunto del Oeste **DIALOGADO EN ESPAÑOL.**

**LA ULTIMA SENDA** por el gran caballista GEORGE O'BRIEN y CLAIRE TREVOR

A fin de evitar aglomeraciones los sábados y domingos noche se ruega a los señores concurrentes que recojan con anticipación sus localidades.

# ¡AMNISTÍA!

## Dr. JAIME COMAS

MEDICO OCULISTA

Visitará en Ciudadela del día 1.º al 7 de agosto

José M.º Quadrado, 41

En Mahón del 10 al 7. Calle Deyá, 24

Horas de consulta: De 9 a 12 de la mañana y horas convenidas

# El espectro de un líder y el desquiciamiento de un partido

El lunes, día veinte y dos del actual, llegó procedente de Mallorca el Gobernador de Baleares don Juan Manent:

Acudieron al muelle a saludarle dos o tres correligionarios. No había anunciado oficialmente su visita, y aunque lo hubiera hecho, el resultado no habría variado mucho, ni en cuanto al número, ni a la clase de amigos. El antiguo líder del partido republicano menorquín ha perdido totalmente la simpatía de las masas y solo conserva la "incondicional" amistad de unos pocos que acondicionan su adhesión al mantenimiento de una serie de circunstancias de carácter económico-administrativo.

El don Juan Manent actual es un espectro del Juan Manent de los dignos tiempos de la oposición, de las privaciones y de los sacrificios.

Don Juan Manent ha adquirido el título de Comendador de la República, que otros como D. José Ortega y Gasset y Castrovido han rechazado en un acto de digna y sencilla consecuencia.

Pero, en cambio, por estas calles donde tantas veces fué aclamado, y donde podía sentirse siempre muy bien acompañado, camina actualmente solo o casi solo; es decir, en la soledad de la compañía de unos pocos. Su traje es nuevo, de buen paño, de hechura impecable, pero su porte ya no es aquel porte erguido pleno de energía producida por una satisfacción interior.

Dícese que viene a organizar el partido radical aprovechando los restos de aquél que fué compacto partido de Unión Republicana. Mas su acción, la de un jefe que ve dispersas sus fuerzas, no tiene ya la energía necesaria, ni la confianza en sí mismo, que hubo en los años mozos cuando todavía la claudicación o el fracaso no habían mermaado sus arrestos. Actualmente sabe que pensó organizar un gran partido radical, en Mallorca, y que han fracasado sus planes. Recuerda que anhelaba fundar la publicación en Mallorca de un gran diario balear y ha visto totalmente fracasados sus deseos.

Sabe que aquí dejó un diario, modesto, pero de brillante historial, y que aquella publicación, sostenida a fuerza de sacrificios incesantes ha degenerado perdiendo su prestigio.

Y ahora cuando repasará la lista de sus incondicionales, hallará muchas, muchísimas bajas. Si va al Ayuntamiento verá que faltan concejales; si acude al Comité del Casino Republicano, verá muchos puestos vacíos; si se sentara en las mesas del café—al cual acude muy pocas veces—notará muchas ausencias. Si va a San Luis le dirá "el hombre de confianza" que la cosa no va mal, pero que allí los radicales están en tercer lugar.

Si pasa por Alayor solo acudirán a estrechar su mano unos pocos, que han supeditado la consecuencia política a la amistad personal; en Mercadal, le saludarán el alcalde y media docena de amigos, que si le son francos habrán de decirle que la gente se les va y si llega a Ciudadela, allá podrán darle noticia del número de desaparecidos de filas y de la asistencia al partido. Esto es el desquiciamiento del partido de Unión Republicana menorquín. Es el resultado consecuen-

te de la táctica de pactar con las derechas para mantenerse en el cargo y en la confianza de don Alejandro Lerroix.

El antiguo director de "La Voz de Menorca", desoyendo los consejos del malogrado Juan Mir, ha querido ser lerrouxista. Tenía la esperanza de que manteniéndose fiel a don Alejandro obtendría mayor provecho. En el aspecto particular esta circunstancia no le ha fallado, no obstante ha sido en cambio a costa de todo el prestigio político.

Era absolutamente inevitable que así sucediese. Por mucho talento que se tenga no se pueden servir a un mismo tiempo a dos señores a la vez. Servir a los anhelos, nacidos de una propaganda republicana, antítesis de los deseos de las clases conservadoras, y al mismo tiempo atenderlas y colmarlas de halagos, podrá ser un notable ejercicio de habilidad, que está condenado al más rotundo y memorable de los fracasos.

¿Qué diría el público, cómo lo tratarían sus compañeros, si un formidable delantero centro de un equipo de fútbol, se dedicara a servir en plena lucha a sus contrincantes?

Pues ahí están, en el marcador de la opinión pública, el magnífico gol de la ermita de Gracia entrado al veterano portero don Pedro Pons Sitges. Ahí está, pese a las bravatas del Comité, abierta y preponderante la escuela religiosa de la calle del Carmen. Ahí está el huerto de la iglesia de San Luis, admirable servicio realizado a aquel alcalde que propuso, por encargo, que se borra el nombre de Azaña de una de las calles de aquel pueblo; y ahí están en la cuenta de los fracasos, tantas y tantas concesiones hechas en pro del adversario y a cargo de los propios amigos y de las doctrinas, de la fama y de la historia de un partido.

UN REPUBLICANO

## Cambio de residencia

Procedente de Palma ha venido para fijar su residencia en Mahón, el destacado militante del socialismo balear camarada Antonio Ribas. Su firmeza de convicciones, su laboriosidad dentro del Sindicato Metalúrgico, le ha hecho merecedor de la confianza de sus compañeros ocupando puestos de responsabilidad. La burguesía palmesana respondiendo a los propósitos de pacificar los espíritus, se ha creído en el deber de perseguir a los elementos que más se han significado dentro de la organización obrera.

Por tal motivo el citado camarada ha tenido necesidad de abandonar el solar donde ha nacido en busca de trabajo para ganarse el sustento.

Hombres del temple de Antonio Ribas no pueden hacerle mella las persecuciones. Y tenemos la seguridad absoluta que donde se encuentre—ahora entre nosotros—seguirá trabajando por los ideales de redención de la clase obrera.

Desde estas columnas saludamos al consecuente camarada y tenemos la satisfacción de expresarle nuestra cordialidad de hermanos en ideal.

## Sociedad de Camareros de Mahón

Habiendo llegado quejas a esta Sociedad sobre un supuesto abuso cometido por un camarero al cobrar éste una consumición más cara de lo establecido en conserjería, ha dado lugar a que la Junta Directiva, se haya reunido para aclarar el asunto, habiendo designado al que suscribe para hacer las oportunas gestiones para aclarar el caso que nos ocupa.

De primera intención nos hemos dirigido personalmente a un señor que forma parte de la Junta Directiva de la Liga Marítima, en cuyo local, según manifestaciones hechas por este señor, se había cometido tal anomalía. La entrevista con él tenida no fué de ningún resultado positivo, pues se negó a dar el nombre de otro señor que, según él, había sido el perjudicado. Ante nuestra insistencia de que para dejar a salvo el buen nombre de la Sociedad de Camareros, contestó que el hablaría con el perjudicado para ver si éste estaba dispuesto a dar el nombre o las señas del camarero que le sirvió para que luego la Sociedad de Camareros pudiese obrar en consecuencia.

Han transcurrido tres semanas y aún no ha llegado a nosotros noticia alguna, por lo que nos vemos en la obligación de dar publicidad al caso para que se enteren todos los camareros y el público en general.

La Sociedad de Camareros, vista la actitud de este señor, tiene la impresión de que lo que se pretende es llevar al desprestigio a nuestra entidad cosa que desde luego no vamos a tolerar. Si hay un camarero que falte a su obligación podrá ser éste despedido sin ningún perjuicio, así lo determinan nuestras bases de trabajo. Además la Sociedad de Camareros tiene establecido serias sanciones para los que falten a los estatutos por que se rige la misma.

Tenemos que manifestar a este señor, que no somos partidarios de las medias tintas y por tanto nos habíamos propuesto aclarar el caso del supuesto abuso de uno de nuestros afiliados, cosa que vemos difícil de conseguir, puesto que el que tiró la piedra de una manera poco seria ahora esconde la mano.

El Secretario,

J CAULES JUAN

## Acción sindical

### Importante asamblea obrera

Organizada por el Sindicato de Trabajadores del Estado y Peones en general, se celebró el pasado martes una asamblea extraordinaria. En la citada reunión fueron aprobadas unas bases que serán presentadas a las dependencias oficiales, empresas y patronos particulares por las que se solicitan interesantes mejoras para los trabajadores.

Aprovechamos la ocasión para recordar a los trabajadores que la primera condición para emprender esta clase de empresas es que estén organizados. Sin una fuerte organización es muy difícil la victoria.

**¡Abajo la guerra!**

# DESDE PALMA

Después de ir repasando y hojeando todas las semanas la prensa de Menorca con la intención de ponernos al corriente de su movimiento comercial, político y social, que son los tres puntos principales en el momento en que vivimos, no encontramos ninguna noticia, ni crónica, dignas de comentarios.

Desgraciadamente, pocas son las veces que uno puede leer alguna cosita de Alayor. Sólo se encuentra los extractos de las sesiones del Ayuntamiento, que las podemos calificar de sesiones de la muerte. En ellas no se observa ninguna vibración de vida; se sigue la misma rutina de nuestros abuelos, de cobrar y pagar, tener muchas pesetas en caja sin preocuparse de la higiene que tanto deja de desear, como es la falta de agua, las malas condiciones del Matadero, Hospital, Plaza del Mercado y muchas otras cosas más, ya que tales edificios actualmente son impropios de un pueblo industrial y culto como el de Alayor.

Ayer noche, al repasar «La Voz de Menorca», encontré un artículo de mi

estimado amigo Rafael Juanico, que trata con todo corazón de la Exposición de los alumnos de la Escuela Graduada, de los hombres de mañana que habrán de dirigir los destinos de este pueblo.

Al acabar de leer tan estimado trabajo, recordé la historia de las luchas habidas en Alayor durante cuarenta años, políticas y sociales, mantenidas por un pequeño número de hombres, que todos debemos recordar aunque nuestra ideología sea otra que la de ellos, en contra del verdadero caciquismo.

Cuando uno contempla ese pueblo desde la otra orilla del mar, en el momento presente, no parece el mismo de antes. Ha olvidado aquella savia esperanzadora, llena de amor, plébrica de ideales y de entusiasmo propios de un pueblo que quiere vivir en completa libertad. Hoy la mayoría de los ciudadanos lo miran todo con la más absurda indiferencia.

FRANCISCO SERVERA

## Las vacaciones retribuidas

Parece que algunos patronos, se muestran reacios este año a conceder las vacaciones retribuidas a sus obreros y obreras. Según nos informan, se aprovechan de la falta de trabajo y de otras circunstancias que no es necesario apuntar, para negarse a la concesión de esta ley de la República, una de las pocas que todavía está en vigor, de las elaboradas por las Constituyentes.

Algún patrono zapatero, conocido de sobra por su tacañería y radical por añadidura, parece que se niega a conceder a los trabajadores lo que es bien suyo, buscando subterfugios y pretendiendo salirse por la tangente.

Es hora ya de que estos reacios se dispongan a cumplir la ley y los trabajadores son los que deben exigir incluso llegando hasta donde sea preciso, el cumplimiento de las disposiciones vigentes, pues después de sufrir la explotación de que se les hace objeto, percibiendo jornales muy por bajo de los que marcan las tarifas del Jurado Mixto, no pueden en manera alguna dejarse arrebatar los derechos que la ley les concede.

Párrafo aparte merecen las obreras que sufren la tiranía de tales explotadores, pues va siendo más que vergonzosas las condiciones en que trabajan, con jornales misérrimos, obligadas a hacer horas extraordinarias que no se pagan conforme la ley y otras mil materias por el estilo, dignas por cierto de tales patronos.

Veremos si a estos Sres. les dá la gana de acatar las disposiciones vigentes sobre vacaciones retribuidas, de lo contrario nos veremos obligados a publicar los nombres de tales personajes para que salgan a la vergüenza pública, sin perjuicio de formular la oportuna denuncia.

## NATALICIO

En Palma donde reside, la compañera de nuestro asiduo colaborador Ramón García Galán, ha dado a luz una niña, la que ha sido inscrita en el registro civil y sin ingerencias religiosas de ninguna clase, con el nombre de Emilia.

Felicitemos sinceramente a los padres y deseamos a la recién nacida largos años de vida.

## Agrupación Socialista Obrera de Mahón

SUSCRIPCIÓN VOLUNTARIA PARA SUFRAGAR LOS GASTOS OCASIONADOS POR LA CAUSA SEGUIDA CONTRA NUESTRO CAMARADA ANTONIO GOMILA

Suma anterior, ptas. 201'95.

E. C., 5'00; Antonio Mercadal, 0'50; Juan Pons, 1'00; Miquel Vadell, 1'00; Francisco Cardona, 0'50; Juan Lombarte, 1'00; Francisco Barber, 0'40; Jaime Barber, 0'30; Benito Seguí, 0'40; Lorenzo Pelegrí, 0'25; Antonio Serra, 0'50; Santiago Escorsa, 0'50; Antonio Moll, 0'50; Antonio Moll, 0'25; Antonio Florit, 0'40; Antonio Meliá, 0'25; Miguel Moll, 0'25; Antonio Pons, 0'20; Antonio Galmés, 1'00; Antonio Florit, 0'25; Lorenzo Riudavets, 0'40; Ramón Pons, 0'15; Una Madre, 2'00; Pedro Riudavets, 0'50; Damián Pérez, 1'00 R. A. P. simpatizante, 1'00; Valentín Orfila 3'00; Un simpatizante, 2'00; Un viejo socialista, 2'00; M. V., 2'00; Gaspar Ferrer, 1'50; Dionisio Mari, 1'00; Catalina Mari, 0'50; Antonio Marqués, 0'25; Lorenzo Pons, 1'00; Jaime Barceló, 1'00; Cristóbal Febrer, 1'00; Martín Vidal, 0'50; José Columbrans, 0'50; Andrés Martorell, 0'50; Sebastián Florit, 0'50; Santiago Columbrans, 0'50; Francisco Cardona Pons, 0'50; Juan Gomila, 2'00; K. P., 2'00; José Cardona, 5'00; Juan Pons, 1'00; C. D., 1'00; Rafael Pons, 1'00; Gabina Viana, 10'00; Conrado Orriols, 1'00; F. C., 2'00; Un Suscriptor, 0'50; Una madre, 1'00 y Pedro Cardona, 1'00.

Suma total, ptas. 268'20.

## CONCIERTO

Programa que ha de ejecutar mañana domingo día 28 de 9'30 a 11'30 en el paseo de la Libertad la banda «Bartomé Mir»

«Por la puerta grande», pasodoble; L. y Oropesa.

«Amanecer granadino», baile andaluz; Arquelladas.

«Fló d'en met'le», sonadeta; B. Mir Pons.

Selección del primer acto de la ópera «Don Gil de Alcalá»; M. Penella.

«A orillas del Danubio Azul», valses; J. Strauss.

«El Gallo ha vuelto», pasodoble; R. Boronat.

Imprenta Balear.-Prieto y Caules.-9, Mahón

Los que no son felices  
no tienen patria  
Saint-Just

# JUSTICIA SOCIAL

El primer deber de los trabajadores, si quieren conseguir su emancipación, es organizarse

## DESDE MI TERRAZA

Otra vez en el puerto de Pollensa. Necesitábamos ya el silencio oriental que aquí se disfruta. Hemos vivido meses de intensa agitación espiritual y anhelábamos esta paz augusta como sedante a las inquietudes que nos han torturado desde Octubre.

Escribimos estas cuartillas bajo la sombra protectora de pinos que plantamos años atrás. "Pinos amados de mi corazón". Hemos venido con el propósito de no interrumpir nuestras charlas semanales. El buen socialista debe realizar en todo momento una propaganda constante y eficaz. Con su palabra, con su pluma y con su actuación. Para estudiar este verano hemos traído con nosotros "Reflexiones sobre la violencia" de Sorel y "La idea socialista" de Henri de Man ¿Conseguiremos nuestro propósito? Lo dudamos. El panorama espléndido tendido ante nuestra vista atrae toda nuestra atención. El silencio es solemne, interrumpido sólo a ratos por el susurro de los pinos besados por la brisa. El mar lame el cerco de mi jardín. Frente a nosotros la silueta de Alcudia asentada sobre un pequeño altozano y dominada simbólicamente, por la mole de la Iglesia. A lo lejos, cerrando el horizonte, las montañas de Artá, en donde tan buenos amigos socialistas tenemos. Barcas latinas se deslizan ligeras sobre las aguas de este mar, tranquilas como las de un lago.

El cartero rural nos ha traído la correspondencia. Cartas de Prieto que comentaremos otro día. Hemos hojeado la prensa local. En grandes titulares reseñas extensas del discurso del señor Salmón en "El Balear". ¡Qué pobreza de conceptos! ¡A qué ha llegado esta República! Parece increíble que mediocridades de esa suerte regenten carteras ministeriales: Y nada menos que la de Trabajo, tan brillantemente desempeñada por Largo Caballero, cuando en España existía la República. Armonía entre el capital y el trabajo, es decir, entre explotadores y explotados; jornales mínimos, protección al obrero. Todo el contenido infantil de "Rerum Novarum" que se intenta resucitar después de su fracaso estrepitoso. A los gobernantes se les ha de juzgar por sus obras, no por sus palabras. Y sus obras no pueden ser más elocuentes. Ahí están los campesinos de media España muriéndose de hambre. Ahí están los trabajadores de Salamanca, feudo de Gil Robles y de Casanueva, trabajando de sol a sol por un miserable cacho de pan. Ahí están la supresión de la cristiana ley de términos municipales, la caída vertical de salarios, el aumento incesante de parados. Esa es la labor social de la Ceda y esos son los sentimientos humanitarios de esos falsos cristianos. Su propósito no puede ser más claro: perpetuar la miseria y la esclavitud de los trabajadores para seguir viviendo cómodamente a expensa de sus sudores.

La belleza del paisaje interrumpe mis meditaciones. La montaña de La Victoria va adquiriendo un tono púrpuro, espléndido. "Un gran vuelo de cuervos mancha el azul celeste". Más arriba un buitre enorme, con sus alas tiesas al viento, cruza veloz, como una flecha, sin el más pequeño aleteo, el azul del cielo, en busca de su nido colgado en algún picacho de Formentor. Una bandada de gorriones, piando escandalosamente, se acomoda precipitadamente en mis pinos para pasar la noche. El sol transpone por la Vall d'en March. Y la luna en su plenilunio, asoma majestuosa e imponente, como un inmenso disco anaranjado, tras las murallas de Fortaleza.

ALEJANDRO JAUME

si se tratara de su encantamiento mágico, justifican por todos los medios las previsiones más audaces.

Sobre esta idea socialista neta y directa del proletariado, la confusión democrática no tiene donde morder; antes al contrario, aquélla penetrará e informará, organizándole, el caos de las democracias. Cuando hablo del arbitraje soberano de la democracia entre las clases en lucha me refiero a transiciones acuerdos y compromisos que marcan necesariamente cada momento de la lucha, y me refiero a realidades y conquistas sucesivas por donde la idea socialista entra en los hechos de las leyes, en primer término incompletas, de las instituciones, al principio inseguras; pero que prosperan y bosquejan la realización del orden nuevo. Yo no hablo de una abdicación parcial del ideal. No hay compromiso posible para la idea en el momento en que la clase obrera, después de un esfuerzo de propaganda y de combate, fija en las leyes, en las instituciones, la parte de justicia social de la cual ha obtenido, en fin, el asentimiento de la democracia, lo que significa que no conociendo límite alguno a su acción, no paga sus conquistas de ninguna abdicación, ni su victoria está empañada de ninguna inmorality. Lo sabe bien y lo proclama por todas partes, siendo sus conquistas sucesivos escalones para llegar al fin. Quienes con el nombre de paz social parecen inclinados hacia un desarme, hacia un relajamiento del ideal socialista; los que invitan al proletariado a retardar su reivindicación total para mejor obtener reformas particulares, están completamente engañados. No habrá paz social sino al término de los esfuerzos libertadores, y durante el combate, los métodos superiores de democracia, de acción ordenada y humana, no serán posibles para el proletariado si no tiene conciencia de que cada uno de estos esfuerzos le acerca a un fin superior, constantemente afirmado y deseado por él.

Solamente por la netedad de su acción, por su decisión por su fuerza directa y perseverante, por su conformidad esencial en el movimiento económico, la idea socialista del proletariado actúa sobre una democracia insegura, contra un capitalismo formidable; pero entorpecido por incontables contradicciones. Actúa y actuará cada día más en favor de la sublimidad con la cual el proletariado transformará y elevará su función de gran clase humana, a lo que tiene derecho sobre la democracia.

No hay ideal más noble que el de una sociedad donde el trabajo sea soberano, donde no haya ni explotación ni opresión y donde los esfuerzos de todos serán libremente organizados; donde la propiedad social estará basada en la garantía del desarrollo cultural de cada individuo; donde todos los hombres pasen del estado competidor, brutal y violento, al estado de cooperación; donde la masa se eleve de la pasividad económica a la iniciativa y a la responsabilidad; donde todas las energías que se malgastan en luchas estériles o salvajes se coordinen por una gran acción común hacia el fin más alto que puedan proponerse los hombres. Menos áspero el dominio, menos abortido también por la realización de defenderse, mejor asegurados de ellos mismos y de los demás, los individuos humanos tendrán mayor placer, mayor libertad de espíritu para desarrollar su sistema físico y moral, y entonces será verdaderamente, por la primera vez, una civilización de hombres libres, como si de la flor esplendorosa y cautivante de Grecia, en vez de marchitarse, naciese la universal Humanidad.

¡AMNISTIA!

¡AMNISTIA!

## Gobernando "en republicano"

Cuando en los tiempos del bienio famoso oímos a los "históricos" decir que iba siendo hora que se gobernase "en republicano", solíamos quedarnos algo perplejos.

¿Qué será gobernar en republicano? ¿Qué misterio será ese que no se nos alcanza?

A nosotros, francamente, se nos antojaba que estábamos padeciendo un exceso de legalidad; que la labor gubernamental no era todo lo eficaz y rápida que las necesidades del pueblo reclamaban, y que un cambio de régimen en algo habría de hacerse sensible. ¿Será que los republicanos históricos pretenden llevar a cabo el laicismo de su programa con todas sus consecuencias?

Pero no; no era eso. Ahora, después de dos años de dolorosas experiencias, ya sabemos lo que es gobernar en republicano. Por fin, y a costa de nuestras espaldas, hemos logrado despejar la incógnita.

Gobernar en republicano es devolver a los jesuitas los bienes que les fueron incautados y a las ex reales personas sus bienes particulares; es torpedear la R-forma Agraria hasta anularla por completo y restituir a los grandes terratenientes las fincas expropiadas o indemnizarles por más de su valor.

Gobernar en republicano es llenar cárceles y presidios con hombres que no se resignan a ser esclavos; es tener las garantías constitucionales suspendidas indefinidamente; es amordazar la Prensa, conceder haberes pasivos al clero, asistir los ministros de esta república laica y de trabajadores a las procesiones que celebra la Iglesia católica con toda pompa y con aires de provocación.

Gobernar en republicano es, por lo visto, conceder el reingreso en el Ejército a los militares como Martínez Anido, esa hiena que tan sañudamente defendió a la fenecida monarquía y que tanto se distinguió en la despiadada persecución de trabajadores; es restituir a los establecimientos benéficos las monjitas que habían sido eliminadas de ellos; es aumentar de manera escandalosa las fuerzas represivas del Estado.

Gobernar en republicano es regalar millones a las compañías ferroviarias; dilapidar el dinero del pueblo; es aumentar el paro obrero en proporciones aterradoras.

Gobernar en republicano es dejar impune el fusilamiento de Galán y García Hernández; es saciar el voraz apetito de aventureros de la política como Rodrigo Soriano, que en un mitin celebrado en la plaza de toros de La Coruña calificó al "histórico personaje" de mozo de cuerda, boxeador de tercera categoría y otras lindezas; pero que ahora le taparon la boca con el pedazo de sabroso queso de la embajada en Chile.

Gobernar en republicano es suspender los Ayuntamientos legítimamente elegidos por el pueblo, sustituyéndolos por lo más selecto del caciquismo español, por los más enconados enemigos de la república; es aplicar la guillotina en el Parla-

mento cuando lo estiman pertinente sin que escrupulo alguno los detenga; es mantener los estados de guerra, alarma o prevención, de manera sistemática en todo el territorio nacional.

Gobernar en republicano significa la vuelta de todo lo podrido, de todas las lacras que corroían al pueblo. Es gobernar en republicano, el triunfo de March sometiendo a la república en lugar de someterle la república a él, como acertadamente profetizó Carner; es derogar la ley de términos municipales que tenía la virtud de emancipar del feroz caciquismo a los trabajadores de la tierra; dignificándolos y elevando sus salarios; es importar el carbón extranjero con grave perjuicio para el obrero español.

Hoy es *tabú* todo lo que al equipo gobernante le convenga. Hay que cortar el vuelo al pensamiento de los hombres que pretendan hacer una crítica razonada de la situación política y social de los actuales gravísimos momentos.

*El Socialista* lleva nueve meses suspendido. Antes de la suspensión definitiva, y cuando ya se gobernaba "en republicano", fueron recogidas sus ediciones más de un centenar de veces. Ahora ya sabemos de manera indubitable en qué consistía el rabioso republicanismo de los "históricos": sustituir de la bandera nacional una franja roja y sustituirla por otra morada. Fundamentalmente no hemos podido apreciar otra diferencia, puesto que los males que aquejaban al pueblo no tan sólo no han tenido remedio, sino que desde que se gobierna "en republicano" se agudizaron de forma alarmante, al extremo que nos hace añorar los *felices* tiempos de Maura, La Cierva y Peñafiel. ¿Quién lo diría...!

Ya no nos queda la más ligera duda de lo que es gobernar "en republicano". ¡Ojalá nunca lo hubiésemos sabido!

UN PRESO DEL CASTILLO  
(De "El Obrero" de El Ferrol).

LA JUNTA CONTRA EL PARO

## VOCALIA NO ACEPTADA

Anastasio de Gracia, diputado a Cortes por Madrid, ha dirigido al ministro de Trabajo la siguiente carta:

10 de Julio de 1935.

Señor ministro de Trabajo.—Presente.

Muy Sr. mío: Recibo su comunicación con el nombramiento de vocal de una Junta creada por iniciativa del Gobierno y con objeto de socorrer a los parados involuntarios.

Sin entrar en consideraciones respecto de la eficacia de este nuevo organismo, tengo el deber de comunicar a usted, para conocimiento del Gobierno, que es norma de conducta en mi vida sindical no aceptar cargos de representación si éstos no me fueron concedidos por las organizaciones obreras a que pertenezco.

De usted atento y seguro servidor, *Anastasio de Gracia.*"

## La crisis capitalista, vista por Jaurés hace veintidós años

Carlos Marx había dicho que el capitalismo, desbordado por la inmensidad de la producción, cuyo control perdería, y que al no poder calcular y reglamentar la crisis, las crisis periódicas agotarían necesariamente, con una confusión de impotencia y de capitulación, a la clase capitalista. ¿Cómo el capital de hoy en día intenta conjurar las crisis alternas de la producción y mala venta? ¿Cómo intenta reglamentar y organizar la producción? Mediante los *cárteles*, *trusts*, consorcios y otras combinaciones que limitan la producción de cada uno y reglamentan la búsqueda del beneficio sobre el mercado. Mas, ¡ay!, esto implica la sustitución por el capitalismo y para él de la gran acción colectiva a la libre acción diversa de los individuos, o sea suspender o limitar esa ley santa de la competencia que aseguraba sin violencia el equilibrio de los trabajos, de las necesidades y de los precios.

En verdad, estoy tentado de explicar aquí la teoría de las frases tan ingeniosamente construidas por Fourier, y he de decir que estamos en una fase muy particular del período capitalista, lo que yo llamaré la fase hipercapitalista. Lo es doblemente porque el capitalismo ha llegado a un grado riguroso de concentración y de fuerza y también porque no se ha salvado de la anarquía sino rebasando y contradiciéndose a sí mismo y afirmando de una manera monstruosa un principio nuevo de organización que se volverá necesariamente contra él. Esta contradicción interna desconcertará y debilitará la resistencia del capital. De esta suerte, a la fuerza creciente del número se añade para el proletariado la fuerza de la idea, la intrépida confianza del espíritu que sabe y conoce el camino de la verdad, el camino del porvenir, y que con un estímulo de clase que reconocen los mismos adversarios, cual